

Legislativas definen el futuro del mandatario centrista

# Efectividad del "cerco sanitario" y el desgaste de Macron: las dudas del balotaje en Francia

Reagrupación Nacional podría salir reforzada y dejar al Presidente ante una incómoda cohabitación con la extrema derecha.

NICOLÁS GARCÍA DE VAL

Francia comenzó el lunes una semana de vértigo tras la primera vuelta de las elecciones legislativas, que promete terminar tal como comenzó. Los votantes están llamados hoy a acudir a las urnas en unos comicios que pronostican dejar una mayoría de la extrema derecha en el Parlamento y podrán provocar una cohabitación entre el Presidente Emmanuel Macron y ese sector político, liderado por Reagrupación Nacional (RN).

Enfrentados a la posibilidad de quedar relegados por la extrema derecha, las otras fuerzas políticas francesas se lanzaron a establecer un "cerco sanitario" que impida el avance de RN —la agrupación de Marine Le Pen—, pero las incertidumbres con respecto a los partidos de izquierda que componen ese esfuerzo hacen dudar de la estrategia, en momentos en que el desgaste de Macron es evidente y las fuerzas políticas tradicionales están amenazadas por los extremos.

## ■ Votantes preocupados

La primera vuelta de las elecciones estuvo marcada por una fuerte participación: cerca del 67% de los 49,5 millones de votantes sufragaron el domingo pasado, un nivel no visto desde finales de los 90. Esa enorme convocatoria da cuenta de que estos no son solo unos comicios más para los franceses, que están no solo interesados en las legislativas, sino que preocupados.

Esa fue la conclusión de la encuesta realizada por el instituto de sondeos BVA el día de la elección, que demostró que 50% de los votantes dijeron que su principal sentimiento al ir a las urnas fue la preocupación, superando con creces a la esperanza (24%), la ira (15%) y la indiferencia (15%). Los más preocupados fueron los simpatizantes de Macron (71%) y los de la izquierda (66%).

Ese y otros estudios demuestran que el poder adquisitivo, el futuro de la seguridad social, la inseguridad y la inmigración son los principales temas que motivan a los franceses a votar. El primero de estos asuntos está marcado por una falta de crecimiento de la economía —que fue de 0,7% en 2023— y lo que los fran-



UNA MUJER observa afiches de candidatos para la elección. La segunda vuelta definirá hoy unos comicios que serán clave para Francia.

ceses ven como una creciente desigualdad. Ese tema preocupa especialmente a los votantes de centro y de izquierda, con estos últimos también interesados en los cambios a los beneficios sociales. En la derecha, tradicional y extrema, el principal movilizador es la inseguridad y, sobre todo, la inmigración, con varios de sus candidatos achacando varias de las dificultades económicas y sociales del país a este tema.

"La primera vuelta nos enseñó que los votantes de RN están fuertemente movilizados, igual que quienes rechazan la oposición entre el RN y el Nuevo Frente Popular (NFP, una nueva alianza de izquierda), los partidarios de la estabilidad que se sintieron fuertemente tentados a reforzar la causa del Presidente de la República", dijo a "El Mercurio" Alain Policar, analista político de la Sciences Po.

## ■ Rol de los jóvenes

La primera vuelta también evidenció el impacto de los jó-

venes en estas legislativas, que benefició principalmente a los extremos.

Una de las claves para la victoria de Macron en 2017 fue atraer a los jóvenes, pero claramente las cosas han cambiado en siete años. De acuerdo a un estudio de Ipsos, "Juntos!" del Presidente fue la formación más votada entre los mayores de 70 años, pero solo llegó al 9% entre las personas de 18 a 24 años, en comparación con el 48% que logró el NFP. Esa alianza de izquierdas fue la más votada en ese rango etario, seguida por otra formación ubicada a los extremos del espectro político, RN, que llegó al 33%.

En el caso del NFP, los encuestadores plantean que no es extraño que atraiga a votantes jóvenes que, en Francia, suelen preferir las opciones de izquierda. Mientras que en RN atribuyen su atractivo a figuras como Jordan Bardella —de 28 años y candidato a primer ministro de la formación— que han conseguido darle nuevos aires al partido y que utilizan redes sociales para tener un

acercamiento con este segmento de la población.

## ■ Bloquear a la derecha

RN arrasó en la primera vuelta de las legislativas, al quedarse con la primera mayoría en 296 de las 577 circunscripciones en disputa, y ganando 39 de ellas con más del 50% de los votos. Así, hoy podría quedarse con cerca de 300 escaños de los 577 de la Asamblea Nacional.

Ante la perspectiva de una mayoría de extrema derecha en el Parlamento, el resto de los partidos —desde el centro hasta la extrema izquierda— hicieron un "pacto de no agresión" en el que más de 200 candidatos a diputado renunciaron a la segunda vuelta para dejar solo al aspirante con mejores opciones de derrotar a RN en cada municipio.

Hay dudas sobre la efectividad de esta estrategia, pero algunas encuestas publicadas esta semana dan cuenta de que podría ayudar a formar ese "cerco sanitario" contra RN. Un primer

sondeo de Ifop atribuye a la extrema derecha 210-240 escaños, lejos de la mayoría absoluta de 289, mientras que otro, de OpinionWay, apunta a que obtendría entre 205 y 230.

"En nuestros estudios, observamos una movilización significativa de votantes de izquierda a favor de candidatos de centro frente a RN. Y viceversa, los votantes de centro también se ven tentados a votar por el candidato del NFP frente a RN", aseguró a este diario Stéphane Fournier, analista del centro de opinión pública Cluster17. No obstante, el experto plantea que el flujo de votantes del centro a la izquierda es más débil que en la dirección contraria, "porque una parte de los votantes de centro sigue considerando que la izquierda, y en particular la Francia Insumisa, es tan peligrosa y radical como RN".

## ■ Macron en la cuerda floja

Aunque las noticias de las en-

cuestas dan esperanzas al llamado "frente republicano" contra la extrema derecha, no es igual para Macron: todas dejan a Juntos! en tercer lugar, por detrás de RN y el NFP.

No cabe duda de que el más golpeado en la primera vuelta fue el centro político liderado por el Presidente, que ahora se ve ante la cada vez más cercana posibilidad de enfrentar un gobierno de cohabitación. Es decir, tener que coexistir con un primer ministro de otro color político. Si eso ocurre, la agenda del mandatario quedaría bloqueada en la práctica, y, con ella, sus posibilidades de impulsar un candidato en las presidenciales de 2027.

## ■ Debilidad de los tradicionales

Juntos! no es el único partido que enfrenta un escenario incierto en estas elecciones, pues las formaciones tradicionales también podrían verse disminuidas.

Los sondeos pronostican que Los Republicanos (derecha) quedará en cuarto lugar, muy por detrás de la formación de Macron. Los socialistas tendrían un mejor resultado como parte del NFP, no obstante, tienen la amenaza de perder terreno ante la Francia Insumisa, que ha demostrado atraer a votantes jóvenes.

Si, como pronostican los sondeos, RN no logra obtener la mayoría absoluta, Los Republicanos jugarían un papel clave en la formación de un gobierno, pero, como los socialistas, quedarían ante la amenaza de ser absorbidos por la formación de extrema derecha.

"Los partidos tradicionales —socialistas y Los Republicanos— han sufrido durante mucho tiempo un declive sobre todo por ser partidos gubernamentales y presidenciales. Así, en 2017 y 2022 perdieron a favor de la alternativa centrista promovida por Macron, mientras que hoy la alternativa son los partidos populistas radicales de izquierda y derecha", dijo Laurence Morel, analista política de la Universidad de Lille, quien también destaca que "el Partido Socialista tuvo un buen desempeño en las elecciones europeas del 9 de junio" y que "tras estar fuera del poder durante siete años, ahora aparece como un nuevo partido de oposición con una nueva imagen".